

I.- EXTENSION.

1. Profesores visitantes y Conferencias.

Henri Lefebvre.

Una conferencia relativa a "La Estrategia Espacial en la Estructuración Territorial Francesa" ofreció el destacado filósofo y ensayista francés Henri Lefebvre a mediados de Octubre en DEPUR. El profesor Lefebvre visitaba Chile participando en el Encuentro Internacional de la Vivienda, VIEXPO 1972.

Henri Lefebvre, nacido en 1901 en el Bearn, es actualmente miembro del Centro de la Recherche Scientifique en París; conocido internacionalmente por su vastísima aportación filosófica y principalmente por sus replanteos analíticos en torno al pensamiento originario marxista. Ello lo llevó a alejarse del Partido Comunista Francés y de su ideología oficial. Importante en la obra de Lefebvre es su tratamiento de los temas relativos al humanismo, la objetividad y la enajenación. Es necesario destacar también las penetrantes contribuciones críticas de Lefebvre en el análisis de la vida urbana y el pensamiento urbanístico, temas que concentran su atención en los últimos años.

Roberto Segre.

Con el patrocinio de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo, Universidad de Chile, y el Departamento de Arquitectura de la Universidad Católica, se desarrolló en DEPUR un Ciclo de Conferencias a cargo del Sr. Roberto Segre, arquitecto, profesor de la Universidad de La Habana. El profesor Segre cubrió amplios aspectos relativos a la experiencia cubana en el campo del diseño, arquitectura y urbanismo: "La formación de la Ciudad Socialista, La Habana", "La formación del Diseñador", "Vivienda y Participación Social", "Arqui-

tectura en Cuba y el Diseño Ambiental", "Diseño y Participación Social".

Posteriormente, el profesor Segre participó de diversas actividades programadas en Arquitectura del Area de Arte y Tecnología en la Sede Valparaíso de la Universidad de Chile, Arquitectura en la Sede Concepción de la Universidad Técnica y la Sede Regional del Colegio de Arquitectos de Concepción. Roberto Segre, nacido en Milán en 1934, se graduó en la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Buenos Aires, en 1960.

Fue docente en dicha Facultad y posteriormente, desde 1963, en la Escuela de Arquitectura y en la Escuela de Letras y Artes de la Universidad de La Habana. Es autor de diversos ensayos sobre la Arquitectura Latinoamericana y Cubana.

Schmuel Schaked.

Schmuel Schaked, Director de Planificación del Ministerio de la Vivienda de Israel, Profesor del Technión, ofreció en DEPUR, al 27 de Julio, una conferencia relativa al "Planeamiento del Sistema de Centros Poblados en Israel y la Acción Habitacional". El profesor Schaked se encontraba en Chile oficialmente invitado por el gobierno, desarrollando tareas de intercambio y asesoría técnica.

Schmuel Schaked, de vasta experiencia profesional, es autor de numerosas publicaciones: "Problems of the New Town in Israel", "Physical Planning in Israel", "Residential Densities", "Strategy for the Development of the New Town in Israel".

John Leonard.

Dentro de una gira de estudios por países latinoamericanos auspiciada por el British Council, visitó el día 5 de Octubre

depur.

nuestro Departamento John Leonard, profesor del Departamento de Diseño Urbano y Planificación Regional de la Universidad de Edimburgo, y ofreció una conferencia sobre "Orientaciones recientes de la Planificación Británica".

El profesor Leonard participó en los estudios del Plan Metropolitano Lima Callao y actualmente el Asesor del SERF HAU, Servicio Federal de Habitación y Urbanismo, Rio de Janeiro.

Fernando Salinas.

Una conferencia relativa a Organización Social y Acción Habitacional en Cuba desarrolló el día 20 de Septiembre en DEPUR el arquitecto cubano Fernando Salinas, profesor de la Escuela de Arquitectura de la Universidad de La Habana. El profesor Salinas, actualmente director de la revista Arquitectura Cuba, se encontraba en Chile presidiendo la delegación Cubana a VIEXPO 72.

Bernard Kayser.

El Departamento de Estudios y Planificación Urbano-Regionales se ha propuesto un programa bastante realista de vinculaciones externas. Entre estas ocupa un lugar particularmente destacado la aproximación académica y técnica hacia Institutos y Centros de estudios franceses preocupados del campo urbano regional.

Las visitas de los geógrafos franceses Sres. Jean Borde y Jean Labasse, respectivamente, así como la del sociólogo Sr. Henri Lefebvre, han preluído contactos cada vez más orgánicos y sistemáticos los que continuarán durante 1973.

Entra al 1º y al 17 de Diciembre nuestro Departamento recibió al Sr. Bernard Kayser, Director del Instituto de Geografía de Toulouse, Francia, quien, entre otras actividades programadas, participó en un encuentro sobre las implicancias de las estrategias espaciales en el proceso social chileno. Este evento reunió a representantes de las Universidades con profesionales del sector público, todos ellos preocupados de los niveles teóricos y de planificación inmersos en la óptica de la territorialización de las intervenciones de planificación. El Sr. Kayser, por otra parte, visitó Osorno para analizar en el terreno las modalidades operacionales, grados de coordinación y significado regional de los proyectos propuestos en ejecución. El producto académico de la visita del Sr. Kayser, así lo espera nuestro Departamento, debiera consistir en un análisis crítico que permitiera esbozar las potencialidades de los proyectos de investigación de DEPUR y su posible vinculación a los requerimientos actuales de la práctica técnica en Chile.

Regina de Toledo.

Una conferencia denominada "Dos momentos en el Movimiento Migratorio de Sao Paulo" ofreció el geógrafo brasileña Sra. Regina C. de Toledo Sader, el día 7 de Diciembre de 1972 en DEPUR.

Regina C. de Toledo Sader es Master en Geografía Humana de la Universidad de Sao Paulo. Se encuentra actualmente realizando una tesis de doctorado inscrita en la Universidad de La Sorbonne relativa a un grupo de migrantes en la metrópoli de Sao Paulo.

Trabajó como profesora e investigadora en el Departamento de Geografía de la Universidad de Sao Paulo desde 1964 a 1972.

2. Convenio DEPUR—D.C.R.P.

Entre los días 1º y 5 de Septiembre de 1972 se desarrolló en Santiago, la reunión anual del Comité Conjunto de Política del Convenio Universidad

de Chile-Universidad de California. En esa oportunidad el Sub-comité del Área de Ciencias Sociales presentó, entre otros, el Proyecto de Intercambio Académico acordado entre OEPUR y el Department of City and Regional Planning (D.C.R.P., del College of Environmental Design, Universidad de California, Berkeley). Este proyecto fue considerado y aprobado, culminando así un proceso de conversaciones y formulaciones de intercambio sostenido desde el año 1966 entre DEPUR y el D.C.R.P.

Las actividades preliminares del programa estuvieron a cargo de una comisión formada por los profesores René Martínez, Ronaldo Ramírez y Alfonso Raposo y se iniciaron en el D.C.R.P., Berkeley, durante los meses de Enero y Febrero de 1972. Del trabajo de esta comisión resultó la formulación del programa de intercambio a que se hace referencia.

De acuerdo al programa, concurrió a DEPUR el Sr. John Dyckman, profesor de Planificación Urbana del D.C.R.P., participando en el Seminario DEPUR-ODEPLAN, sobre "Proceso de Metropolitización en Chile y América Latina", Santiago, 12 al 16 de Junio de 1972. Actualmente se encuentra en DEPUR hasta fines de Enero de 1973, el Sr. Richard Le Gatas, profesor de planificación urbana del D.C.R.P., quien está desarrollando un estudio relativo a Relaciones entre Proceso de Urbanización y Política Habitacional en Chile. Cumpliendo actividades del programa, viajó a Berkeley el Sr. Vicente Gámez, profesor de Análisis Urbano de DEPUR, en donde permanecerá hasta fines de Marzo de 1973 desarrollando un plan de trabajo docente. El programa consulta también un Curso sobre "Proceso de Urbanización en Chile y América Latina", a ser dictado en el D.C.R.P. por profesores de DEPUR. El primer curso se efectuará en el período Enero-Marzo de 1973 a cargo del Sr. Ronaldo Ramí-

rez, profesor de Sociología Urbana de DEPUR. Para efectos de la organización de este curso estuvo en DEPUR el Sr. Francis Violich, profesor de Planificación Urbana del D.C.R.P.

3. Convenio DEPUR—ILDIS.

Un acuerdo de intercambio académico fue suscrito por DEPUR e ILDIS, Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales. ILDIS es un organismo filiado al Instituto de Investigaciones Científicas de la Friedrich - Ebert - Stiftung, Bonn, miembro colaborador del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). El programa de intercambio se refiere a actividades académicas de investigación y extensión, publicaciones de información y documentación y de perfeccionamiento académico.

De acuerdo a las actividades del programa se encuentra en DEPUR, colaborando en tareas de investigación, el Sr. Heinrich K. Sasenfeld, economista alemán del Instituto de Investigaciones Científicas de la Fundación Friedrich - Ebert.

4. Participación en Seminarios, Congresos, etc.

Seminario ILPES—ILDIS.

En el mes de Abril de 1972, se desarrolló el Seminario Internacional sobre "Planificación Regional y Urbana en América Latina", el cual fue organizado por el Instituto Latinoamericano de Planificación Social (ILPES) y el Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales (ILDIS). Nuestro Departamento se hizo presente a través de la ponencia de los académicos Sres. Miguel Morales y Licio Parisi, "Modo de Producción, Proceso de Regionalización y Relaciones Ciudad-Campo", la cual fue publicada posteriormente en los Cuadernos del CEREN, N°3 de Julio de 1972,

VIEXPO.

Una ponencia relativa a "Organización y Lucha Poblacional en el Proceso de Cambios. La experiencia del Campamento Nueva La Habana" fue presen-

tada al Encuentro Internacional de la Vivienda, Santiago 1º al 9 de Septiembre de 1972.

Este trabajo fue elaborado por el profesor René Urbina con la colaboración de Hugo Saa, ayudante de investigación, y Aristides Victoria, alumno de Seminario, con la participación de la Directiva y pobladores del Campamento Nueva La Habana. La ponencia está basada en el estudio desarrollado por el Grupo de Trabajo "Proceso Socio-Político y Diseño Urbano" de DEPUR que dirige el profesor Urbina. En VIEXPO 72, Quinta Normal, este Grupo de Trabajo y pobladores presentó también, dentro del pabellón destinado a las Universidades, un juego de paneles complementario a la ponencia. En términos generales la exposición y la ponencia intentan una formulación del problema habitacional en lo que afecta a los sectores de bajos ingresos y se particulariza el análisis de una de sus expresiones: las tomas de terrenos, los campamentos, deteniéndose en la experiencia del Campamento Nueva La Habana.

"El Campamento" es definido como una organización sociopolítica que permite la incorporación político-ideológica de los sectores llamados pobladores, a partir de la reivindicación habitacional urbana.



Seminario Latinoamericano de Mujeres.

Entre los días 23 y 28 de Octubre se desarrolló en el edificio Gabriela Mistral (ex-Unc-tad), el Segundo Seminario Latinoamericano de Mujeres. Este evento fue patrocinado por la Federación Democrática Internacional de Mujeres y contó con la participación de la mayoría de los países de América Latina y de algunos países socialistas.

Durante el desarrollo del Seminario se presentaron ponencias por delegadas de cada país participante en relación con la situación de la mujer en sus países respectivos y en algunos casos sobre la lucha por la liberación nacional. Por otra parte se elaboraron informes en tres comisiones dedicadas respectivamente, a la familia, la mujer y la paz mundial.

Como observadores concurren a este Seminario, María Isabel Gherardelli y Jill Hamberg, miembros del Grupo de trabajo "Procesos Socio-Políticos y Diseño Urbano".

Coloquio Estrategias Espaciales.

Un "Encuentro sobre las Implicancias de las Estrategias Espaciales en el Proceso Social Chileno" se desarrolló en la sala central del Consejo de Rectores, los días 4 y 11 de Diciembre

Esta reunión, organizada por DEPUR, bajo la coordinación del profesor Miguel Morales, tuvo como objetivo elevar el nivel de comunicación e información sobre el significado de las políticas sugeridas o en ejecución que inciden en el campo urbano regional. Además se intentó un análisis crítico preliminar de dichas políticas, así como de las limitaciones institucionales y administrativas que dificultan su aplicación.

En calidad de participantes expositores asistieron Hernán Latorre y Esteban Marinovič de ODEPLAN, Rodrigo Antonioletti y René Saa de IREN, Claudio Meneses, José Henríquez y Hernán Abarzúa de MOPT, Horacio Galaz de MIN-

VU, Alfredo Valladares y Jaime Zurita, de CORFO. A las sesiones asistió también el geógrafo francés Bernard Kayser, quien se encontraba desarrollando un programa de actividades académicas en DEPUR.

Modelos Matemáticos en Planificación Urbana.

Bajo el patrocinio de la Dirección de Planificación del Desarrollo Urbano, (D.P.D.U.), del Ministerio de Vivienda y Urbanismo (MINVU), y de la Dirección de Planeamiento y Urbanismo, del Ministerio de Obras Públicas y Transporte, se efectuó, los días 18, 19 y 20 de Diciembre de 1972, un seminario técnico sobre "Modelos Matemáticos aplicados a la Planificación Urbana".

En esta oportunidad se dieron a conocer los estudios realizados respecto a la reformulación del Plan Intercomunal de Santiago, los cuales se han estado desarrollando sobre la base de un sistema de modelos matemáticos. Se formaron tres comisiones que se dedicaron a analizar, respectivamente, el modelo Regional, el modelo de Desarrollo Urbano y el modelo de Transporte. Diversas proposiciones fueron formuladas respecto al afinamiento de los modelos como instrumentos de trabajo y al montaje y coordinación interinstitucional que ellos requieren.

DEPUR ha estado colaborando a nivel docente y de investigación en algunos aspectos del desarrollo de estas actividades.

Participaron de DEPUR en el seminario Paolo Brizzi, José M. Pascual K., Alberto Gurovich, Carlos Muñoz, Miguel V. Ila, Alfonso Raposo y José L. Luzquiños.

